
Прошло совсем немного времени и мир опять пора спасать. 

Спасать от обитателей этого мира, деятельность которых вовсе 

не направлена на поддержание этого мира и его сохранение. 

Была высказана мысль, что мир спасут инженеры, поскольку 

их деятельность в основном творческая и созидательная. Мо- 

жет быть и так, но есть одна проблема: инженеры не рождаются 

сами собой, их надо создавать, воспитывать и направлять. 

То есть задача опять связана с проблемой народного обра- 

зования. Систему народного образования создали еще древние 

греки. Когда возникала забота об образования молодежи, они 

скидывались и покупали недорогого грамотного раба. Он был 

недорогой, поскольку был полностью бестолковый и не на что 

не годился. Раб должен был ходить по собраниям умных лю- 

дей, философов и мыслителей и записывать их мысли и идеи. 

Потом он собирал молодежь зачитывал им записи и заставлял 

заучивать наизусть. Потом проверял выученные уроки, поощрял 

отличников и наказывал двоечников. Такой раб по-гречески на- 

зывался «педагог». Система эта существует до настоящего вре- 

мени и отличается минимумом затрат. 

Однако, она работает не всегда. С ее помощью можно подгото- 

вить большое количество рабочих средней и низкой квалифика- 

ции при индустриализации страны, или большое количество клер- 

ков, способных оформлять множество договоров купли-продажи, 

когда страна распродается, но абсолютно не подходит для под- 

готовки инженеров. Готовить инженеров должны профессионалы 

высокой квалификации в специализированных учреждениях. 

Однако недостаточно создать такие учреждения и населить 

их преподавателями высокой квалификации. Надо еще чтобы 

ученики учились. 

В качестве примера учебного заведения можно назвать ли- 

цей №1525. Он был ориентирован на МГУ, структурно построен 

по примеру МГУ с теми же факультетами и с преподавателями в 

основном из преподавателей МГУ. При этом и директор и завуч - 

руководители от Бога. 

Для поступления в лицей надо было пройти жесткий отбор, 

что давало возможность преподавателям проводить занятия на 
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самом высоком уровне. Но это вовсе не означало, что учени- 

кам с недостаточным уровнем знаний путь был закрыт - они 

отправлялись на подготовительные курсы и через полгода лег- 

ко вливались в коллектив. Так вот, в рамках этого лицея проис- 

ходили события и яркие эпизоды, которые позволяли сделать 

интересные выводы. 

Эпизод первый, рассказанный преподавателем лицея. Он 

сидел в пустом классе и скучал, поскольку у него было «окно» 

в два часа. Это явление не является удивительным, посколь- 

ку бюро расписаний работает везде одинаково, не утруждая 

себя особыми стараниями. В этот момент в дверь тихонько по- 

скреблись и в класс вошла значительная группа учеников. На 

вопрос: «почему вы не на занятиях?» последовал ответ : «Хи- 

моза заболела». На следующий вопрос: «А что сказала завуч?» 

ответ был: «Велела заниматься домашкой, но это невозможно, 

поскольку все орут и скачут. А можно нам здесь посидеть?» 

Преподаватель разрешил. Он знал этих учеников, и они слыли 

двоечниками. Нет, учились они вполне хорошо, но особого эн- 

тузиазма не проявляли. Им не раз доверительно говорили, что 

они напрасно занимают места, где могли бы быть более интере- 

сующиеся ученики. И тут преподаватель без какой-либо задней 

мысли сказал этим ученикам: «А кстати, ребята. Мой стационар- 

ный компьютер доживает последние дни. Я собираюсь его ме- 

нять, но в этих вопросах я абсолютный «чайник». Не могли бы 

вы мне объяснить, в чем разница между планшетом и ноутбу- 

ком, что такое «консоль» и в чем ее особенность?» Далее про- 

изошло нечто невероятное: преподаватель услышал лекцию на 

высоком профессиональном уровне, с параметрами, с данны- 

ми и даже с ценами. Оказалось, что эти ребята не двоечники, а 

профессионалы высокого уровня. Ничего этого в лицее не пре- 

подавали, преподавали информатику. Они нашли время, нашли 

информацию и выцыганили деньги у родителей, поскольку все 

это стоит достаточно дорого. А почему это произошло? Пото- 

му, что им интересно! Вот в этом и секрет преподавания: надо, 

чтобы ученикам было интересно. И в голове преподавателя 

мелькнула мысль: а что бы было, если бы ученики вдруг заин- 
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тересовались физикой, математикой и другими техническими 

дисциплинами? 

Ответ на этот вопрос: эпизод второй. В лицее 1525 учился 

ученик, которого звали Паша Кос. Он искренне интересовался 

физикой и математикой. Он учился сам и никто с ним индиВи- 

дуально не работал. Но он участвовал во всех олимпиадах и 

к окончанию лицея у него было шесть сертификатов на посту- 

пление во все основные ВУЗы Москвы. Родители купили Паше 

путевку, и он сидел на берегу Средиземного моря и перебирал 

сертификаты в руках. При этом у него звонил телефон и из де- 

канатов разных ВУЗов его спрашивали: «Ну, где же Вы? Мы Вас 

ждем!», а Паша честно отвечал: «Да я еще не решил». 

Вот именно это и было бы с учениками, если у них был соот- 

ветствующий интерес. 

Эпизод третий, связанный с преподавателями. Была оче- 

редная комиссия по проверке деятельности преподавателей в 

Центральном Дворце Пионеров. В комиссию входили несколь- 

ко женщин почтенного возраста, которых за глаза называли 

«большевички с 1905 года» а также почтенный и матерый пре- 

подаватель, и кое-кто еще. 

Пришла проверяемая, молодая и симпатичная девушка в 

весьма короткой юбке, и буквально, положивши ноги на стол, 

начала на хорошем молодежном жаргоне проводить заня- 

тие. «Большевички» аж затряслись. Но когда подводили итоги 

матерый преподаватель сказал следующее: «Я все понимаю. 

Мы, разумеется, сделаем барышне замечание и за дресс-код 

и за жаргон. Но у нее есть то, чего нет у многих: у нее есть 

контакт». 

И, действительно, я знал многих преподавателей весьма эру- 

дированных и знающих, но контакта у них не было, посколь- 

ку являли они собой земное величие. Воистину вспоминается 

формула Льва Толстого по которой ценность человека может 

быть уподоблена дроби, в числителе которой положительные 

качества человека, а в знаменателе его мнение о себе. И Лев 

Толстой говорил, что знал людей весьма достойных, но их мне- 

ние о себе было столь велико, что обращало эту дробь в ноль. 
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Теперь предположим, что обуреваемые самым искренним 

желанием вызвать интерес учеников к математике, мы открыва- 

ем школьный учебник. Уверяю вас, что там нет ничего, что могло 

бы произвести хорошее впечатление. И вообще, это не матема- 

тика, а ее вырванные куски. От красивой и гармоничной науки 

не осталось ничего. Вы не встретите упоминание о числах Фи- 

боначчи, о треугольнике Паскаля, о теореме Галуа. Также ничего 

не говорится о математических турнирах Кардано и Тартальи и 

о деятельности Карла Гаусса и Леонардо Эйлера. Зато в конце 

потребуют навыков в решении математических задач, сущность 

которых непонятна. Иногда эти требования носят издеватель- 

ский характер: так от учеников, пространственное мышление 

которых не развивают, требуют решение задач по стереоме- 

трии. Также не входит в программу решение логических задач, 

которые присутствуют в тестах ЕГЭ. Выход один -зазубривание 

и грубое натаскивание. Эту работу выполняют репетиторы. Лю- 

бой репетитор скажет вам, что можно натаскать любого ученика 

на сдачу одного предмета в течении астрономического года за- 

нятий из расчета два часа в неделю. Это обойдется родителям 

в сто-сто пятьдесят тысяч рублей с рассрочкой на год. Ученики 

говорят, что родители с первого класса откладывают деньги на 

репетиторов. А бестолковый раб свою работу знает. При этом 

возникает парадокс: дело в том, что для поступления в ВУЗ тре- 

буется максимум четыре профилирующих экзамена по ЕГЭ. Та- 

ким образом, общая нагрузка в одиннадцатом классе должна 

составлять восемь часов в неделю, что в общем-то абсолютные 

пустяки. Но нагрузка в школе составляет тридцать часов в не- 

делю из абсолютно ненужных предметов, где оценки и так по- 

ставят. 

Ситуация с преподаванием физики также интересна. Во- 

истину, надо обладать немалым талантом, чтобы превратить 

этот интереснейший предмет в полную схоластику. Как гово- 

рил Зощенко: «с непривычки может вытошнить». С чего начи- 

нается физика? С первого постулата Галилея, который гласит: 

«законы природы одинаковы в любой точке вселенной». Ни в 

одном учебнике этот постулат не упоминается. Достоверность 
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этого постулата будет подтверждена позже, когда ученик из- 

учит большое количество физических законов и поймет, что 

природа использует только самые рациональные варианты. Да- 

лее излагается формулировка первого закона Ньютона : «есть 

такие системы, в дальнейшем называемые инерциальными, в 

которых тело сохраняет состояние покоя или равномерного и 

прямолинейного движения, если равнодействующая всех сил 

равно нулю». Ньютон никогда этого не говорил. Он арендовал 

корабль и просил капитана плыть равномерно и прямолиней- 

но и иногда останавливаться. Сам Ньютон находился в каюте и 

пытался с помощью физических опытов определить движется 

корабль или стоит на месте. А сказал он следующее: если вы 

находитесь на теле, которое движется прямолинейно и рав- 

номерно, невозможно с помощью физических опытов опре- 

делить находитесь ли вы в движении или в покое. И еще он 

говорил следующее: тело, находящееся в движении, стремится 

сохранить движение, а тело, находящееся в покое, стремится 

сохранить покой. Этим он намекал на существование некото- 

рых природных сил, которые впоследствии изучал Д Аламбер и 

которые называются силами инерции. Но об этом в учебниках 

ни звука. Также ни слова не говориться о важности первого за- 

кона Ньютона. Дело в том, что до Ньютона царствовала физи- 

ка Аристотеля, который утверждал, что движение с постоянной 

скоростью требует постоянных усилий. Аристотелю был задан 

вопрос: если так, то что движет планеты небесные? Однако Ари- 

стотель никогда за словом в карман не лазил и ответил: Как 

это кто? Ангелы небесные! Ответ прекрасен, но вводить ангелов 

небесных в уравнения движения задача неплодотворная. При 

этом существовала серьезная потребность в прогнозировании 

движения планет. Заказчиками были астрологи, а без астроло- 

гии в те годы ни одно дело не делалось. Первый закон Ньютона 

показал, что возможно движение без усилий, и ангелы небес- 

ные потеряли работу. И опять об этом ни слова, а это могло бы 

вызвать к физике живой интерес. А дальше-больше. И по поводу 

открытия каждого закона физики можно рассказать интерес- 

ную историю. Но это все надо знать. А учебники физики - это 
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тонкие книжечки и поневоле вспоминается трехтомник физики 

Ландсберга. Правда у изучающих физику есть одно преимуще- 

ство - лабораторные работы. Они очень нравятся ученикам, ко- 

торые не избалованы практической деятельностью. Но по сути 

задача написания ЕГЭ решается аналогично: зазубриванием и 

натаскиванием. И опять требуется бестолковый раб-репетитор 

и деньги родителей. В общем и целом очень не просто вызвать 

у школьников интерес к техническим дисциплинам, требуется 

очень знающие специалисты. 

Естественным продолжением учебного процесса является 

обучение в высшей школе. Происходят серьезные изменения 

в жизни обучающегося: вместо казармы и дисциплины полная 

демократия и забота преподавателей о студентах, вместо зазу- 

бривания и натаскивания осмысление и понимание изучаемых 

дисциплин. Именно в этот момент и возникают условия форми- 

рования инженерных кадров. 

Очень интересным является эпизод четвертый, который 

произошел уже в высшей школе. Московский Авиационный 

институт, год 1967. Молодой преподаватель Малышев Геннадий 

Викторович, впоследствии доктор наук и профессор, собрал 

наиболее способных второкурсников и поручил им выполне- 

ние реальной научной темы. На вопрос учеников: «А как это все 

сделать?» Геннадий Викторович отвечал так же, как и Леонардо 

да Винчи: «Сделайте, как надо». Студенты, окрыленные дове- 

рием, буквально рыли землю носом, ловили преподавателей и 

специалистов и выжимали из них нужную информацию. В ре- 

зультате они блестяще справились с заданием, и эта работа по- 

лучила высокую оценку у специалистов. Иными словами, вместо 

бесполезного решения модельных задач, от которого устают и 

школьники, и студенты, учащиеся столкнулись с реальной те- 

матикой и почувствовали ответственность. Впоследствии этот 

сформировавшийся коллектив продолжил работу и совершил 

множество добрых дел. Иными словами, студенту нужна реаль- 

ная практика, и чем раньше, тем лучше. 

Не случайно промышленные предприятия просят наладить 

распределение студентов уже на третьем курсе. В этом случае 
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Рис.1. Вездеход, созданный студентами в СКБ 

они обещают организовать практику с полной технической под- 

готовкой студентов при оформлении их на должность с частич- 

ной занятостью. 

При поступлении в ВУЗ особо важное значение имеет вы- 

бор специальности. Есть одно чрезвычайно важное соображе- 

ние: Ни в средней, ни в высшей школе в настоящее время не 

преподают материалистическую философию. При этом моло- 

дой человек с неокрепшей психикой может оказаться легкой 

добычей всякого рода прохиндеев. К ним относятся уголовники 

и всякого рода религиозные проповедники. И те, и другие пре- 

красно подготовлены и могут любому заморочить голову. Взять 

к примеру притчу, которую Емельян Пугачев рассказал молодо- 

му Гриневу в повести Пушкина «Капитанская дочка». В притче 

говорится об орле и вороне, причем орел говорит, что лучше 

недолгое время кровушки попить, чем много лет мертвечиной 

питаться. На самом деле кровавая деятельность Пугачева и есть 

мертвечина, а честное служение Гринева - это светлая жизнь. 
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По этой причине было бы полезно, если бы деятельность 

молодого человека была бы связана с материальным миром, 

требовала бы здравого смысла и развивала бы здравый смысл. 

Это инженерно-техническая деятельность, связанная с проек- 

тно-конструкторской работой. Если человек получает такое об- 

разование в качестве базового за него можно быть спокойным 

и дальше он может двигаться куда угодно, хоть в москонцерт. 

О прочих специальностях: превратить инженера в экономиста 

можно за два-три месяца, но обратный процесс невозможен. 

Не менее важным вопросом является выбор технической 

отрасли для своей деятельности. Возвращаясь к вопросу об ин- 

тересном, можно с уверенностью сказать, что наиболее инте- 

ресным направлением является космонавтика. 

Космонавтика это самая молода наука и в 2022 году ей ис- 

полнилось всего 65 лет. Она моложе лет на 7 вычислительной 

техники и достижения ее удивительны. Всего 65 лет, а человече- 

ство уже побывало на поверхности другой планеты и движется 

дальше. Одной из загадок космонавтики является то, что кос- 

мическая эра человечества была предсказана Циолковским лет 

за 50 до рождения космонавтики. Циолковский написал план 

развития человечества из 25 пунктов, писал он его тогда, ког- 

да в России еще автомобилей не было, но он предугадал все. 

Так вот, хотим мы или не хотим, богатые мы или бедные мы 

все равно следуем плану Циолковского, выполняя сейчас пункт 

№17 и готовясь к пункту №18. При этом по остальным пунктам 

совпадение было полным. 

Пункт № 17 это создание международных космических по- 

селений. К настоящему времени разработаны проекты косми- 

ческих станций на 2-5 тысячи человек, и они представлены на 

международных конференциях. Кстати, пункт №18 это освое- 

ние территории других планет. 

Возникает естественный вопрос: а что надо человеку в кос- 

мосе? Земля вовсе не перенаселена и это ей не грозит. Народо- 

население давно перевалило пик, так и не достигло 9 миллиар- 

дов человек и сейчас непрерывно уменьшается по количеству и 

качеству. Тут не вымереть бы подобно динозаврам. Кроме того, 
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Земля освоена далеко не полностью, и следов разумной чело- 

веческой деятельности из космоса на ней не наблюдается. 

На поставленный вопрос Циолковский отвечал так: «чело- 

век в большей степени гражданин вселенной, чем гражданин 

Земли. Земля - колыбель человечества, но нельзя вечно жить в 

колыбели». 

Правда, в начале космической эры человечество отмочило 

номер, затеявши «космические гонки». Гонялись мы с амери- 

канцами. В нормальных земных гонках есть таблички «старт» и 

«финиш», и тот, кто первый пришел к финишу, тот и победил. В 

космонавтике таких табличек нет, а гоняться бесконечно нель- 

зя, поскольку это пустая трата сил и средств. По счастью, гонки 

были прекращены специальным решением нашего правитель- 

ства, которое запретило все престижные задачи и приняло ре- 

шение направить космонавтику на нужды народного хозяйства. 

По сути дела, мы сошли с дистанции, а американцы победили, 

высадившись на Луну. Да, в обитаемых полетах это была полная 

победа, ну а автоматических аппаратах? Где американский лу- 

ноход и автоматическая система возврата лунного грунта? Их 

нет и тут победа наша полная. Но по счастью гонки позади, и 

каждый идет своим путем. 

Некоторое время было не совсем понятно, какая связь меж- 

ду космонавтикой и народным хозяйством, однако сейчас этот 

вопрос прояснен. Оказалось, что связь эта настолько тесная, 

что без космонавтики стране прожить нельзя. Здесь и спут- 

ники наблюдения за поверхностью Земли, охраняющие нашу 

страну, спутники связи и навигации. Кроме этого, уникальные 

особенности космического пространства, связанные с микро- 

гравитацией, порождают целую отрасль космических техно- 

логий. Космос позволяет получать уникальные лекарства (в 

частности, лекарство против рака), материалы с уникальными 

сверхсвойствами и многое другое. Кроме этого, если вынести 

промышленное производство на околоземную орбиту, Земля 

превратится в цветущий сад. Следует сказать также, что любое 

техническое достижение в космических аппаратах оказывает 

влияние на земную технику. 
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Рис.2. Спутник, спроектированный студентами СКБ 

Так, для полета Гагарина понадобилось оснастить корабль 

«Восток» широковещательным радиоприемником. Приемники 

тех времен напоминали бабушкин сундук и для космического 

полета не годились. Королев лично съездил в Прибалтику и ор- 

ганизовал разработку компактного полупроводникового аппа- 

рата. Это была знаменитая «Спидола» которую потом во всем 

мире у нас отрывали с руками. 

Другой пример связан с программой «Аполлон». Для реали- 

зации полета на Луну понадобились компактные вычислитель- 

ные средства и появились мини-ЭВМ. Их дальнейшее развитие 

привело к созданию персональных компьютеров. Да, программ 

а «Аполлон» обошлась американцам в 60 млрд долларов, кото- 

рые тогда были значительно дороже. Но разработка программ- 

ного обеспечения для персональных компьютеров привела к 

тому, что капитал Билла Гейтса оценивался суммой в 80 млрд 

долларов. 

Таким образом, космос представляет собой широкое поле 

деятельности и там есть, чем заниматься. Это становится ясным 
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бизнесменам, которые проявляют все больший интерес к кос- 

монавтике. Известна большая группа весьма богатых людей, 

которые готовы вложить большие деньги в космонавтику в на- 

дежде на прибыль. Откуда прибыль? Маленький факт. Есть асте- 

роид с названием «Даная-2». Он целиком состоит из чистого 

железа, да еще с примесью никеля. Железо находится в рыхлом 

состоянии и очень легко добывается. Если одну десятую массы 

этого астероида доставить на Землю, причем мягкая посадка не 

обязательна, можно просто обрушить, то окажется, что коммер- 

ческая стоимость этого железа по современным ценам состав- 

ляет более триллиона долларов. Тут есть, за что бороться. 

Существует целое философское направление, называемое 

«космическим оптимизмом», которое утверждает, что если че- 

ловечество серьезно займется освоением космоса, то наступит 

«золотой век». В самом деле, основной причиной конфликтов 

на Земле являются битвы за пространство или энергию. Того и 

другого в космосе неограниченно, возьмите даром. Исчезают 

причины войн и столкновений. Начинается счастливая и пол- 

ностью обеспеченная жизнь. Однако, пытливый человек может 

спросить: «А как же «звездные войны» ?». Поэтому кроме кос- 

мического оптимизма существует и «космический пессимизм», 

который утверждает, что выход человечества в космос - яв- 

ление преждевременное и опасное. Земляне не решили свои 

социальные проблемы, поэтому космическая техника приведет 

к созданию мощного оружия и к гибели человечества. 

Космическим пессимистам хотелось бы напомнить, чем за- 

кончилась история со звездными войнами. Следующий за Рей- 

ганом президент Буш во-первых в десять раз сократил ассигно- 

вания на эту программу, а во-вторых заключил соглашение, по 

которому все работы над космическим оружием будут прово- 

дится совместно российскими и американскими специалиста- 

ми. И приехали к нам американцы и начались совместные ра- 

боты. По традиции за все платили они. Нам очень понравились 

американские зарплаты. Но характер работ изменился: они 

приобрели чисто оборонительный характер. Интерес к этим ра- 

ботам падал непрерывно, и в конце концов они прекратились 
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совсем. Единственно, что было сделано, это создание антиспут- 

никовых систем - ракет, которые в случае необходимости могут 

сбивать военные спутники. Но эти системы также носят обо- 

ронительный характер. Боевые космические станции так и не 

были реализованы, а элемент системы звездных войн-корабль 

«Спейс Шаттл» благополучно прекратил свое существование, 

не подтвердивши требования надежности. 

Кроме этого следует отметить один весьма существенный 

момент. Технический прогресс действует непрерывно и космо- 

навтика тоже подвергается действию технического прогресса, 

то есть совершенствованию. В настоящее время ракеты-носи- 

тели представляют собой ревущих монстров, огромных и взры- 

воопасных. Когда техника достигает предела, тогда монстры и 

появляются. К таким монстрам следует отнести самый большой 

корабль 19 века «Левиафан», который был столь велик, что 

океанские волны не качали его, также самолет 1930 года ТБ-6 

«Максим Горький», который брал на борт 120 пассажиров, имел 

библиотеку и кинозал, а также носитель Сатурн-5 с массой бо- 

лее 2000 тонн и высотой с небоскреб. Все эти монстры прекра- 

тили свое существование и их заменили более совершенные 

системы. И путешествие через океан перестало быть героиче- 

ским и стало комфортным. Нечто подобное вскоре случится и 

с космонавтикой. Пьер Тейар Де Шарден в книге «Феномен че- 

ловека» утверждает: «Будущее входит на цыпочках». Вот оно и 

вошло на цыпочках, будущее космонавтики, поскольку был раз- 

работан и появился ракетный двигатель принципиально нового 

типа. В этом двигателе в качестве рабочего тела используется 

ионизированная плазма, которая разгоняется электростатиче- 

скими полями. При работе двигатель не грохочет, он шелестит. 

Он абсолютно безопасен и может работать годами, а самое 

главное, что скорость истечения у него примерно в 10 раз выше, 

чем у современных жидкостных двигателей. Это означает, что 

космический аппарат с таким двигателем может в одну ступень 

свободно летать по Солнечной системе быстро достигая самых 

далеких планет, не заботясь об экономии энергии. Это стацио- 

нарный плазменный двигатель, сокращенно СПД. 
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Правда, для его работы требуется электрическая энергия, 

и самый крупный двигатель сейчас поглощает 20 киловатт и 

развивает тягу аж в 1 ньютон. Дайте космонавтике источник в 

несколько гигаватт электрической энергии и произойдет рево- 

люция. Специалисты утверждают, что следующий век будет ве- 

ком поиска и создания компактных и безопасных источников 

энергии большой мощности. Основание полагать, что решение 

будет найдено, дает нам космонавтика, которая рассматривает 

процессы, происходящие на Солнце и на планетах - гигантах. В 

современных атомных электростанциях вырабатывается огром- 

ная энергия, но продуктами ядерных реакций являются потоки 

нейтронов. Для защиты от них требуются бетонные стены в не- 

сколько метров толщины. Солнце также дает огромную энергию, 

но продуктами реакций на Солнце являются заряженные прото- 

ны, от которых сравнительно легко защититься магнитным полем. 

До конца неясно, что же именно происходит на Солнце, поэтому 

чрезвычайно важными являются программы близкого проле- 

та Солнца, а именно «Улисс» у американцев и «Циолковский» в 

нашей стране. В результате открытие изотопа Гелий-5 в лунной 

пыли вызвало очень нездоровую сенсацию, поскольку реактор 

на Гелии-5 решает все поставленные задачи. Нельзя не вспом- 

нить, что одно из конструкторских бюро получило задачу спроек- 

тировать пылесос для сбора лунной пыли. Это была интересная 

работа. Но мнение ученых из Академии Наук было однозначно: 

реактор на Гелии-5 создать невозможно. При этом нельзя не 

вспомнить правило: «Никогда не говори «никогда»». В начале 20 

века некоторые известные ученые высказывали свое мнение о 

будущем. Так один из них категорически утверждал, что телефон 

не может быть средством коммуникаций и никак для этого не 

предназначен. Другой говорил, что поезда представляют серьез- 

ную опасность для пассажиров, поскольку поезд, входя в туннель 

со страшной скоростью 50 км в час вызовет акустический удар и 

у пассажиров полопаются барабанные перепонки. В 50-х годах в 

Америке вышла книга о невозможности полета на Луну, посколь- 

ку это потребует создания носителя с массой около 2000 тонн и 

высотой с небоскреб. Но именно это и было сделано. 
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Отсюда следует один вывод; если человечество желает всту- 

пить в золотой век, надо ориентировать сознание населения на 

космонавтику и подготовить кадры для воплощения в жизнь 

всех этих идей. Для этого народное образование должно быть 

аэрокосмическим и космонавтика должна быть таким же ос- 

новным предметом, как физика и математика. Кроме этого, в 

нашей стране накоплен уникальный опыт воспитания инженер- 

ных кадров, который нельзя не учитывать. 

Что мы унаследовали от прежних времён и как это претвори- 

лось в нашем настоящем. Известно, что каждый ребёнок талантлив. 

Тогда откуда вокруг столько унылых бездарей, на которых без слёз 

не взглянешь? Ответ очевиден - виновата система образования. 

Просто потому, что все кроме беспризорников через эту систему 

прошли. По этой логике следовало бы сказать, что виноваты мате- 

ри, ведь это они их всех родили. На самом деле существует ком- 

плекс социально-исторических причин. Тысячелетиями складыва- 

лась структуры, где семья была непременным участником системы 

воспитания и образования. Советское государство недрогнувшей 

рукой изъяло детей из лона семьи Участие семьи в процессе поч- 

ти исчерпывалось периодом грудного вскармливания. Это было 

логично, поскольку стране нужны были не чьи-то личные дети, а 

винтики строго определённого калибра для государственной ма- 

шины. Надо сказать, что вытачивать их настропалились весьма ис- 

кусно. Теперь сломана и эта система. Государству больше не нужно 

воспроизводство кадров. Для бюрократических структур хватает 

детей сегодняшних чиновников. То же самое и для бизнеса. Прав- 

да часто оказывается, что доморощенные олухи способны пустить 

семейный бизнес под откос. (Впрочем, та же проблема существо- 

вала и до ВОР. И задолго, и не только у нас. Мало того, что дитя не 

хотело принимать из рук родителя доходный и налаженный биз- 

нес. Ещё и уходило в революционеры и боролось вообще против 

власти капитала.) Предприниматели запускают частую сеть в наде- 

жде выловить талантливых сотрудников. Но если их не готовят, то 

и вылавливать некого. 

Итак - исходный материал талантлив, но потом всё это неот- 

вратимо гибнет. 
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Рис.3. Работа в СКБ 

Кто виноват - выяснили. Что делать? Самим родителям за- 

ниматься собственными детьми. Да не отдавая их, перекре- 

стившись, в дорогостоящее герметичное учебное заведение, а 

отслеживать весь процесс самим, проводя ребёнка через все 

ступени роста и становления. Не за то ли боролись? Ведь заво- 

евали свободу и можем сами выбирать чем заниматься. А какое 

занятие благороднее, чем воспитание собственных детей? Вот 

и звери, тоже отрывают время от отдыха и даже от добывания 

пищи для воспитания. 

Основная задача при этом выявить, к чему всё же у ребён- 

ка имеется склонность и способности. Для этого существуют 

различные тесты. Но результаты их часто непонятны самим же 

экспертам. Самое правильное - опыт. Благо у школьников есть 

ещё время, чтобы попробовать себя в разных видах деятель- 

ности Так всё же, зачем учиться именно в современных, сло- 

жившихся условиях? Задавались ли вы этим вопросом? Воз- 

можно, кроме общих слов - «ученье свет, а неученье - тьма», 

«учиться надо, чтобы в дворники не пойти» и прочего, что вам 
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внушали матери ещё в вашем детстве, вы ничего путного и не 

можете сказать. Всё это шелуха и мишура, которая безнадёж- 

но устарела и облетела. Представьте, как же могут ответить на 

вопрос дети с их несформированным умом, не созданной си- 

стемой ценностей и приоритетов. Раньше их и не спрашивали, 

надо и всё. Теперь они сами должны для себя решить, осознать 

необходимость образования Что они делают в этом случае? 

Что должен делать человек разумный в этом случае? Правиль- 

но - НИ - ЧЕ - ГО!!! 

Зачем двигаться вперёд, когда направление не известно. 

Зачем тратить усилия неизвестно на что. Итак, зачем учиться в 

наше время? Стандартные ответы таковы: 

а) Чтобы зарабатывать деньги. Ответ не верен. Зарабатывают 

большие деньги неучёные бандюги. Оказывается, и среди биз- 

несменов много с лёгкой степенью олигофрении. Казалось бы, 

нонсенс. Но для успешности в бизнесе часто не так нужен высо- 

кий ум, как игнорирование опасности, рисковость. А олигофре- 

ния способствует тому, чтобы «край» не замечать. 

6) Чтобы достичь вершин... Ответ не верен. Глядя в телеви- 

зор, мы видим, что вершин достигают порой полные кретины и 

недоумки. А люди вполне учёные перебиваются на пенсию или 

торгуют, хорошо, если книгами. 

в) Чтобы заниматься любимым делом. Ответ абсолютно оши- 

бочен. Этому образование часто мешает. 

г) Чтобы было любимое дело. Вот, уже тепло. Похоже на 

правду. Но остаётся противоречие - дело -то любимое, а день- 

ги у других. А без денег жена пилит и уже не до дела. 

д) Чтобы быть образованным человеком. ...Ну это вообще 

«масло масляное». Итак - зачем учиться? Не зачем, а почему 

надо учиться? Необходимо, неизбежно. Это условие жизни. Та- 

ковы правила игры, в которую вы вступили, живя на Земле. Это 

правило не только для людей. Животные тоже учатся. И надо 

сказать, учатся упорно. Там цена плохой успеваемости - жизнь. 

Человечество обеспечило детям своим защиту, безопасность 

и комфорт. Как любое достижение человечество, это тоже вы- 

шло боком. Комфорт развращает. Он вреден объективно. След- 
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ствия?... Одно из следствий плохое здоровье ваших детей, 

второе - их нежелание учиться. Прикиньте, если бы они проби- 

рались по лесу, добывая себе пищу и оглядывались на каждый 

шорох, как бы они хорошо учились искусству выживания. При- 

меров много, приводить не буду. 

Учиться нужно потому, что ты человек. Значит обязан быть 

человеком и знать, что положено человеку (так же, как кошка 

должна знать, что положено кошке. «Если тебе корова имя - у 

тебя должно быть молоко и вымя»). Учиться нужно для того, что- 

бы самореализоваться. То есть, чтобы наилучшим образом ре- 

ализовать заложенные в тебя генетически и воспитанием воз- 

можности. Зачем этот голый рационализм? 

1) Затем, что правильно и оптимально реализованные спо- 

собности приносят удовлетворение и даже счастье. 

2) Затем, что тому, кто хорошо что-то делает платят хоро- 

шие деньги. Даже если он при этом ещё и кайф ловит. За кайф 

и счастливое выражение лица ещё и приплачивают. (Хотя в 

нашей стране бывало и иначе «Мы тут будем, кровь на рыле, 

топать к светлому концу? А ты там будешь -в Израиле, жрать 

подлец свою мацу???...») Учиться нужно, чтобы было интерес- 

но жить. Чем больше человек знает и умеет, тем больше для 

него интересного в жизни. Учёному хватает занятий до ста- 

рости. Люди узкой специализации не знают, чем себя занять 

кроме профессиональной области. Решают дурацкие крос- 

сворды и ребусы или смотрят дурь по «ящику». Учиться надо, 

чтобы достичь не просто высокого, а хорошего положения в 

жизни. Для того, чтобы находиться в хорошем обществе. Вот 

без знания английского сейчас молодых сотрудников в при- 

личную фирму не берут. Это, скорее, мода, а не всегда вызвано 

необходимостью. По делу, может, лучше бы китайский знать. 

А вот владения русским литературным в фирмах не требуют. 

Разве что в пределах правил правописания, чтобы ошибок в 

деловых письмах не делал. На самом деле плохо быть недо- 

учкой. Не замечаешь многих красок жизни. Обедняешь свою 

жизнь. Впрочем, это материя тонкая и об этом лучше читать у 

классиков. 
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